الأعداد المفردة  (  1 -  10  )
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العددان 1 , 2  يُطابقان المعدود في التذكير أو التأنيث  , وفي الحركة الإعرابية , 
ويُعربان صفة لما قبلهما  .
·  لا يحتاجان إلى مُميّز  ,  أي  يمكن الاستغناء عنهما بالمعدود فقط  .
فنقول :  جاء ضيفٌ  واحدٌ  . ( نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره )
          جاءت امرأة  واحدةٌ  .(============  =============== )
           كتبتُ  الرسالة على صفحةٍ  واحدةٍ .  (نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .)
          سلمت على ضيفين اثنين .( نعت مجرور وعلامة جرّه الياء لأنه مُلحق بالمثنى )
          أكلتُ تفاحتين اثنتين .( نعت منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مُلحق  بالمُثنى  )
          نجح طالبان  اثنان  . ( نعت مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مُلحق بالمثنى   )
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الأعداد من 3 – 10  تُخالف المعدود في التذكير أو التأنيث , ويكون تمييزها ( الاسم الواقع
بعدها جمعا مجروراً بالإضافة . ) أي أنه يُعرب مضافاً إليه مجروراً  .
1- غاب ثلاثةُ  طلابٍ .                  غابتْ  ثلاثُ  طالباتٍ   .
2- وصل  أربعةُ  معلمين  .               وصلتْ  أربعُ  معلماتٍ  .
3- في مدبنتنا  سبعُ  مدارسَ  .          في منطقتنا  خمسةُ مصانعَ  .
الإعراب :
طلابٍ  :  مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  .
معلمين :  مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه جمع مذكر سالم  .
مدارسَ  :  مضاف إليه مجرور وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة  لأنه ممنوع من الصرف . (  اسم على صيغة منتهى الجموع – مَفاعِل  ,  مَفاعيل  )
ملاحظة :  عتد كتابة العدد فإنه يجب أنْ ننظر إلى مفرد المعدود ليتبيّن لنا إنْ كان المعدود
             مذكراً  أو مؤنثاً  . ( مسائل – أودية – صُحُف – قِصص – أنْدِية  -  ..... )
صيغة مُنتهى الجموع : هي كل جمعٍ يكون ثالثه ألفاً , وبعدها حرفان مُتحركان أو ثلاثة أحرف
                        أوسطها ساكن  . ( مدارس , مصانع , مصابيح , صناديق , مفاتيح )
اكتب الأعداد التالية واضبطها مع تمييزها بالشكل : اشتركت 4  طالبات  في كثابة  بحثين 2
[bookmark: _GoBack]ورجعْنَ  إلى  3  مصادر  ,  ثمّ   وُزّعتْ البحوثُ  على  5  مدارس  .

الأعداد المركبة  .        (  من  11 – 19 )
وتسهيلاً لدراستها , فإننا نُقسمها إلى قسمين :  ( 11 +  12  )  ,  ( 13 إلى 19  ) .
	11  -  12


1- يُطابقان المعدود في التذكير أو التأنيث .
2- يُبنى العدد 11 على فتح الجزأيْن , ويُقدّر موقعه الإعرابي في الجملة  .
3- تمييزهما مفرد منصوب  .
1-   فال تعالى : ( إذْ قال يوسفُ لأبيه  يا أَبتِ إني رأيْتُ  أَحَدَ عشَرَ  كوكباً  والشمسَ والقمرَ رأَيتُهم لي ساجدين )  .
      أَحدَ عشرَ : عدد مركّب  مبني على فتح الجزأَيْن  في محل نصب مفعول به  .
       كوكباً :  تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .
2- زرعتُ  إِحدى عشرَةَ  نخلةً  .  ( إعرابها كما سبق )
3-  وصل  أَحدَ عشَرَ  حاجاً  .
      أَحدَ عشَرَ : عدد مركب  مبني على فتح الجزأَيْن في محل رفع فاعل  .
       حاجاً :  تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .
4-  سلّمتُ على أَحدَ عشَرَ ضيفاً .
 أَحدَ عشرَ : عدد مركب مبني على فتح الجزأَيْن في محل جر بحرف الجر ( على ).
 ضيفاً : تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .
أما العدد  12  , فإنه يوافق معدوده في التذكير و التأنيث مثل العدد 11  , وُيُعرب الجزء الأول منه إعراب المثنى , ( أَي أَنه  يُرفع بالألف , ويُنصب ويُجر بالياء ) فهو مُلحق بالمُثنى .  والجزء الثاني منه (  عشَرَ – عشرةَ ) فإنه يُبنى على الفتح دائماً .ويُعرب :
               (  اسم مبني على الفتح لا محلّ له من الإعراب  . )
      1 - قال تعالى : ( فانفجرتْ منهُ اثنتا عشرةَ عيناً ) 2-  زرعْتُ  اثنتي عشرةَ نخلةً  .
4- وصل اثنا عشَرَ حاجاً  إلى مكة المُكرّمة .   5 – سلمْتُ على اثني عشَرَ صديقاً .
	الكلمة
	إعرابها

	1 اثنتا عشرةَ
2اثنتي
4 -اثنا 
5 اثني
	اثنتا : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مُلحق بالمثنى .
عشرة : اسم مبني على الفتح لا محل له من الإعراب .عيناً : تمييز منصوب
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مُلحق بالمُثنى .عشرة : كما سبق
فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مُلحق بالمثنى . عشر : كما سبق  .
اسم مجرور بعلى وعلامة جرّه الياء لأنه مُلحق بالمثنى . عشَرَ : كما سبق .



 

	13   -  19



1- الأول يُخالف المعدود في التذكير والتأنيث ,  والثاني يطابقه ( يوافقه ) 
2- تُبنى الأعداد السابقة على فتح الجزأين ويُقدّر موقعها الإعرابي حسب موقعها في الجملة 
3- تمييزها ( الاسم الواقع بعدها ) مفرد منصوب , ويُعرب تمييز منصوب ....
	
ملاحظة : تمييز الأعداد من 11 إلى 99 يكون مفرداً منصوباً , ويُعرب تمييز منصوب 



أمثلة .
     1 – اشترك في الرحلة  ثلاثةَ عشرَ  طالباً  .
     2- يحتوي الديوان على تسعَ عشرةَ  قصيدةً  .
     3 – أَكرم المديرُ  أَربعةَ َعشَرَ  متفوّقاً  .
      
	الكلمة 
	إعرابها

	1 – ثلاثةَ عشرَ طالبا

2 – على تسعَ عشرةَ



3 – أَربعةَ عشرَ

قصيدةً ,  مُتفوقاً

	ثلاثةَ عشرَ :عدد مُركب مبني على فتح الجزأَين في محل رفع فاعل
طالباً : تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  . 
على : حرف جر .
تسعَ عشرةَ : عدد مركب مبني على فتح الجزأَيْن في محل جر
                بحرف الجر  .

عدد مركب مبني على فتح الجزأَيْن في محل نصب مفعول به .

تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .


تمرينات  .
س 1  اكتب الأعداد التالية بالحروف العربية ( بأَلفاظ عربية ) واضبط تمييزها بالشكل .
1 -  حلّقتْ 12                 طائرة في السماء وأَلقتْ  11                   صاروخاً  .
2 – نظم الشاعر 12 قصيدة  .
3 – غاب 15  طالباً عن المدرسة  .
4 – في مكتبتي  14  قصة .                5 – أَنفق زيدٌ 17 ديناراً .

    
           
أَلفاظ العقود .

	 
  20,  30 ,  40 ,  50 ,  60 ,  70  ,  80 , 90  




لا تتأثر أَلفاظ العقود مع المعدود في التذكير أو التأنيث , وتلزم حالة واحدة  ,
سواء كان المعدود مذكراً أو مؤنثاً .
تُعرب أَلفاظ العقود إعراب جمع المذكر السالم ,  فهي مُلحقة بجمع المذكر السالم .
نجح  عشرون طالباً  .                      نجحتْ عشرون  طالبةً  .
في المكتبة خمسون  كتاباً .                 في المكتبة  خمسون  قصةً  .

	الكلمة
	إعرابها

	نجحَ
عشرون
طالباً

في
المكتبة


خمسون
كتاباً

	فعل ماضٍ مبني على الفتح . 
فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم 
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ..

حرف جر .
اسم مجرور بفي  وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة على آخره .
والجار والمجرور ( في المكتبةِ ) في محل رفع خبر مُقدّم .

مبتدأ مُؤخر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه مُلحق بجمع المذكر السالم . 
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .



مئة  ,  أَلف  ,  مليون  ,  مليار  .
         لا تتأثر مع المعدود في التذكير أو التأنيث  , وتمييزها مفرد مجرور بالإضافة  .
           وتُعرب حسب موقعها في الجملة  .
          1 –   اشترى خالدٌ  مئةَ  كتابٍ   ومئةَ  قصةٍ  .
          2 -    سافرَ  أَلفُ حاجٍ  إلى مكة المكرمة ,  وسافرتْ  أَلفُ  حاجةٍ  ...  .
           
	الكلمة
	إعرابها

	مئةَ كتابٍ

أَلفُ  حاجٍ
	مئةَ : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف
كتابٍ : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
أَلفُ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  وهو مُضاف .
حاجٍ : مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة على آخره  .



	الأعداد المعطوفة  .   (  من  21  إلى  99  )



العددان  1 ,  2  ضمن الأعداد المعطوفة  ,  يوافقان المعدود في التذكير أو التأنيث .
فنقول :   وصلَ واحدٌ وثلاثون رجلاً          وصلتْ  إحدى وثلاثون  امرأَةً .
اثنان وخمسون  كتاباً  .               اثنتان وخمسون  قصةً  .
أَما الأعداد من ( 3 – 9 ) , فإنها تُخالف المعدود في التذكير أو التأنيث , وتُعرب حسب
موقعها من الجملة , وتُعطف عليها أَلفاظ العقود  .
أَمثلة  .
1 –  أَقمتُ في مكة المكرمة  ثلاثةً وثلاثين    يوماً  .
2 -  غابتْ   ستٌ و عشرون  طالبةً   عن المدرسة  .
3-في القصيدة  خمسةٌ ٌ وأَربعون  بيتاً  .
	الكلمة
	إعرابها

	1  ثلاثةً 
الواو
ثلاثين
يوماً

2  ستٌ
وعشرون


3   في
القصيدةِ

خمسةٌ
وأَربعون

بيتاَ


	مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
جرف عطف .
معطوف منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مُلحق بجمع المذكر السالم .
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة  على آخره  .
الواو : حرف عطف  .
عشرون : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه مُلحق بجمع المذكر السالم .

حرف جر  .
اسم مجرور ب  (في ) وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة على آخره .
والجار والمجرور في محل رفع خبر مُقدّم .
مبتدأ مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره  .
الواو : حرف عطف .
أَربعون : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه مُلحق بجمع المذكر السالم  .
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة علة آخره  .


س 1  حوّل  الأرقام التي بين القوسيْن إلى كلمات :
عمرُ جدّي  87  عاما . (سبعةٌ وثمانون )      يقعُ الدرسُ في 25 صفحة . ( خمسٍ وعشرين )


                   الأعداد الترتيبية على وزن  ( فاعِل ) .
تُصاغ الأعداد على وزن فاعِل عند إرادة الترتب منها , وتكون موافقة لما قبلها, وتُعرب صفةً 
لا يُصاغ العدد ( 1 ) على وزن فاعل عند إرادة الترتيب منه , بل نقول : الأول للمذكر , الأولى
 للمؤنث , ويُطابق موصوفه .  وصل الجوادُ الأولُ  , وفازتْ الفرسُ الأُولى ( صفة مرفوعة ..)
1- تُصاغ الأعداد من 2 – 10 على وزن فاعل , وتوافق ما قبلها , وتُعرب صفة  .
وصل المتسابقُ الثاني , الثالثُ , الرابعُ , العاشرُ  . ( صفة مرفوعة ...  )
وصلتْ المتسابقةُ  الثانيةُ , الثالثةُ , الرابعةُ  , العاشرةُ ( صفة  مرفوعة  .. )
    2 - أَما الأعداد المركبة ( 11 – 19 ) فيصاغ الجزء الأول منها على وزن فاعل .
         وتُبنى الأعداد على فتح الجزين صفة لما قبلها .
     قرأْتُ الآيةَ  الحادبةَ عشرةَ      قرأْت الجزءَ  الحاديَ عشرَ  .
                   الثانية عشرةَ                         الثانيَ عشرَ
                   الخامسةَ عشرةَ                      الخامسَ عشرَ
       (عدد مركب مبني على فتح الجزأيْن في محل نصب صفة  )
      الحاديةَ عشرةَ : عدد مركب مبني على فتح الجزأَيْن في محل نصب صفة .
    3 -  يُصاغ الجزء الأول في الأعداد المعطوفة  ( من  21 – 99 ) على وزن فاعل ,
          ويكون موافقاً لما قبله ,  ويُعرب صفة ,  وتُعطَف عليه أَلفاظ العقود  .
     مثال :  وصل المتسابقُ الثالثُ والعشرون  . قرأْتُ  الآيةَ الخامسةَ  والأربعين  .
              استخرجْتُ حروفَ الجرِّ من السطرِ الرابعِ والثلاثين  .      
	الكلمة 
	إعرابها

	الثالثُ
والعشرون
العشرون

الخامسةَ
والأربعين
الأربعين

الرابعِ
والثلاثين
الثلاثين
	صفة ( نعت ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الواو : حرف عطف . 
معطوف مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر  السالم  .

صفة ( نعت  ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
الواو : حرف عطف  ..
معطوف منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مُلحق بجمع المذكر السالم .

 صفة  ( نعت ) مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  .
الواو : حرف عطف
معطوف مجرور وعلامة جره الياء لأنه مُلحق بجمع المذكر السالم .




بِضعُ  .
تدل على الأعداد المفردة  المُبهمة  ( من 3  إلى  9 ) , وقد تُركب مع العشرة تركيباً مزجياً ,
وقد يُعطفُ عليها أَحد أَلفاظ العقود  . وحكمها من حيث التذكير والتأنيث أو الإعراب كأَحكام
الأعداد من ( 3 – 10 )  .
1 – مكثْتُ في مكةَ  بضعَ  ليالٍ  .
2 – شاهدْتُ  بضعةَ عشَرَ  رجلاً  .
3 – كلّمْتُ بضعَ عشرةَ  امرأَةً  .
4 – سلّمتُ على  بضعٍ  وعشرين صديقاً  .
	الكلمة 
	إعرابها

	1 بضعَ
ليالٍ

 بضعةَ عشرَ
رجلاً

بضعَ عشرةَ


على بضعٍ

وعشرين

صديقاً

	مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف .
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

عدد مركب مبني على فتح الجزأَين في محل نصب مفعول به .
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

( كما سبق )


على : حرف جر .
بضعٍ : اسم مجرور ب ( على ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
الواو :  حرف عطف .
عشرين : معطوف مجرور وعلامة جرّه الياء لأنه مُلحق بجمع المذكر السالم
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .





نيّف  .  ( وتدلّ على الأعداد من ( 1 – 3 )  .
ولا تُستعمل إلا بعد أَلفاظ العقود , وبعد المئة والألف , وتعني : أَكثر من , زيادة على .
وتلزم حالة واحدة من التذكير والتأنيث .
جاءَ ثلاثون رجلاً  ونيّفٌ .                        حفظْتُ  عشرين قصيدةً  ونيفاً  .
ونيّفٌ : الواو : حرف عطف .   نيّفٌ : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة .



س1  حوّل الأرقام التالية  إلى كلمات  :
1 – أُسستْ الجامعة الأردنية   سنة   1962 م  .
 2- أُسستْ الجامعة الأردنية  عام  1962  م
نتعامل مع ( سنة ) على أنها معدود مؤنث , ومع ( عام ) على أنه معدود مذكر.
 وهما ظرفان منصوبان ومضافان  .
2- مكث هرون الرشيد في الخلافة  23 سنة  و 2  شهر ,  و 18 يوم .

3- وُلد سليمان البستاني  عام  1865 م .

4- يقع الدرس في 11  صفحة  .

5- في مكتبة بيتنا  200  كتاب  .

6- حللْتُ 13 مسأَلة .

7- حفظْتُ  17 بيتاً من الشعر  .

8- حضرتْ  16 امرأَة إلى الحفل  .

9- اشترك في المباراة  11 لاعباً  .

   س 2  اختر الكتابة الصحيحة للأعداد الواردة بين قوسين في ما يأتي :
1- اشترك في المباراة   11 لاعباً .
       ( واحد عشر – أَحد عشر – إحدى عشرة )
2- ساعدتْ الجمعيةُ  12 أُ سرة فقيرة  .
       ( اثنا عشر – اثني عشر -  اثنتا عشرة – اثنتي عشرة )
    س3  اختر المعدود المناسب :
1- في المدرسة أَربع عشرة ..., ( معلماً – معلمة )
2- في مزرعتنا  تسعة عشر  ..  ( خروفاً – بقرة )



     س 4 أَعرب ما تحته خط في ما يأتي  :
1- قال تعالى : ( إذ قال يوسفُ لأبيه يا أَبتِ إني رأَيْتُ  أَحَدَ عشَرَ   كوكباً  )
2- قال تعالى : ( تعرُجُ الملائكةُ  والروح إِليهِ في يومٍ كان مقدارُهُ  خمسين  ألفَ  سنةٍ  )
      
	الكلمة
	إعرابها

	أحدَ عشَرَ
كوكباً

خمسين
أَلفَ
سنةٍ
	عدد مركب مبني على فتح الجزأَين في محل نصب مفعول به  .
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .

خبر كان منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم .
تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره , وهو مضاف
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  .




تعريف العدد  .
1- إذا كان العدد مفرداً ( 3 – 9 )  + مئة , أَلف , مليون , مليار
2- تدخل ( أَل ) على المضاف إليه  - المعدود -  )
      (  سبعةُ  الرجالِ  ,  سبعُ  البناتِ   ,   خمسُ  القصصِ  ,  ستةُ  الكتبِ  ,
       مئة  الريالِ  , أَلف الكتابِ  ,  مليون  الورقةِ  ,  مليار  الدينارِ )
3- إذا كان  العدد مركباً ( 11 – 19 ) , تدخل ( أَل ) على صدر العدد .
فرأْت  الستَ  عشرةَ  آيةً    .   أَنفقْتُ  الخمسةَ  عشرَ  ديناراً  .
4- إذا كان العدد معطوفاً  ( 21 – 99 )  تدخل ( أَل ) على المعطوف والمعطوف عليه .
أَكرمت الدولةُ  الخمسةَ  والعشرين  متقاعداً  .  قطفْتُ  التسعَ  والسبعين  وردةً .
5- إذا كان العدد من أَلفاظ العقود ( 20 – 90 ) تدخل ( أَل ) على لفظ العدد  .
وصل  العشرون حاجاً . وصلت  السبعون  حاجة
تطبيق  .
أَدخل ( أَل ) التعريف على الأعداد في  الجمل  التالية :
1- قدِمَ سبعةُ  طلابٍ  .
2- صافحْتُ  ثلاثةَ  عشرَ  ضيفاً  .
3- غرستُ  ثلاثين  شجرةٍ  .
4- نجحَ  أَربعةٌ  وسبعون  طالباً  .
